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8 年前的今天，5 月 27 日，中央
政治局的那次注定写入历史的重要
会议，研究部署北京城市副中心规
划建设，千年城市从此奏响建设序
曲。随着蓝图逐渐变为实景，城市
副中心连续四年保持千亿投资规
模，有力支撑城市副中心控规落地，

“十四五”规划实施基本实现“时间
过半、任务过半”，经济运行持续向
好，建安总量保持全市第一，持续为
全市投资大盘加码添秤，实现“一年
一个节点、每年都有新变化”。北京
新两翼中的重要一翼，羽翼渐丰。

8年过去了，按照既定的方针，能
否用 20年时间把城市副中心打造成
为中国式现代化进程中的城市发展
样板？这时代之问、路径之问、作风
之问、成效之问，城市副中心有什么
样的回答？

承接疏解，
请问你做到了吗？

行政办公区东侧行政办公区东侧，，人民大学通州人民大学通州
校区西侧校区西侧，，坐落着一幢身披青衣坐落着一幢身披青衣，，装饰装饰
青铜鼎纹的现代建筑青铜鼎纹的现代建筑。。每天每天，，有有16001600
名员工从这里进进出出名员工从这里进进出出。。1010层大厦层大厦，，33
层以下的商业和公共服务区全部对市层以下的商业和公共服务区全部对市
民开放民开放，，木桐莊木桐莊、、澜沧古茶澜沧古茶、、湘上湘湘上湘、、
HotovenHotoven热之堡热之堡、、京华烟云京华烟云、、悦喜婚礼悦喜婚礼
策划等策划等，，包括多家首次进驻城市副中包括多家首次进驻城市副中
心的品牌心的品牌，，给周围带来了烟火气给周围带来了烟火气。。这这
就是城市副中心建设的就是城市副中心建设的““大业主大业主””————
北投集团刚刚投用的总部大厦北投集团刚刚投用的总部大厦。。

北投集团从北投集团从 20152015年起参与城市年起参与城市
副中心建设副中心建设，，承担项目超过承担项目超过 320320 个个，，
总投资超总投资超 51005100亿元亿元。。作为首个入驻作为首个入驻
城市副中心的市属国企城市副中心的市属国企，，北投总部大北投总部大
厦的投用就像一面镜子厦的投用就像一面镜子，，映照着城市映照着城市
副中心控规中副中心控规中““疏解疏解””二字从抽象到二字从抽象到
具象具象。。

今年今年 11月底月底，，北京市级机关第二北京市级机关第二
批集中搬迁工作顺利完成批集中搬迁工作顺利完成。。3535个部个部
门门，，11万余名干部职工全部迁入北京万余名干部职工全部迁入北京
城市副中心城市副中心。。斗转星移斗转星移，，““宏图宏图””变成变成

““实景图实景图””。。
““一带一轴一带一轴””交汇处交汇处，，华夏银行总华夏银行总

部正平地起高楼部正平地起高楼；；张家湾设计小镇张家湾设计小镇，，北北
建院北咨公司新总部环球建筑科创中建院北咨公司新总部环球建筑科创中
心心，，年底主体结构封顶年底主体结构封顶；；文化旅游区文化旅游区，，
首旅集团总部大厦双子塔首旅集团总部大厦双子塔，，计划明年计划明年
亮相亮相。。同时同时，，通州区已吸引通州区已吸引9393家央企家央企
二三级公司二三级公司、、6161家市属国企及下属企家市属国企及下属企
业业、、460460余家金融及关联机构入驻余家金融及关联机构入驻，，逐逐
步形成了六大产业集群步形成了六大产业集群。。

五河交汇处五河交汇处，，古今同辉古今同辉。。运河商运河商
务区加快务区加快形成符合城市副中心功能形成符合城市副中心功能
定位的新兴产业集群定位的新兴产业集群。。承接中心城承接中心城
区优质产业资源区优质产业资源，，记者统计记者统计，，通州区通州区
共共 18621862 家规上企业家规上企业，，其中其中 154154 家从家从
中心城区迁移而来中心城区迁移而来，，以科技服务以科技服务、、高高
技术制造等领域为主技术制造等领域为主。。““两区两区””项目项目
新 增新 增 359359 个个 ，，其 中 外 资 项 目 达其 中 外 资 项 目 达 9393
个个。。20232023年通州区全年实现金融业年通州区全年实现金融业
增加值增加值 151151..66亿元亿元，，同比增长约同比增长约 1414%%，，
助推城市发展质量换挡升级助推城市发展质量换挡升级。。20192019

年至今年至今，，运河商务区核心纳税贡献企运河商务区核心纳税贡献企
业数量及纳税额连年增长业数量及纳税额连年增长，，““绿色金绿色金
融融++总部经济总部经济””正引领运河商务区产正引领运河商务区产
业发展业发展。。

““城市副中心本身就是一篇改革城市副中心本身就是一篇改革
的文章的文章，，创新的事业创新的事业。。””提到城市副中提到城市副中
心的八年心的八年，，副中心党工委委员副中心党工委委员、、管委管委
会副主任胡九龙表示会副主任胡九龙表示，，以东六环为以东六环为
轴轴，，行政办公区行政办公区、、文化旅游区文化旅游区、、运河商运河商
务区等重点功能区已具雏形务区等重点功能区已具雏形，，城市框城市框
架逐步拉开架逐步拉开，，广渠路广渠路、、厂通路等一批厂通路等一批
道路实施建设道路实施建设，，不断处理着城市副中不断处理着城市副中
心与雄安新区心与雄安新区、、中心城区中心城区、、周边地区周边地区
的关系的关系，，““以副辅主以副辅主””的功能定位一步的功能定位一步
步得到佐证步得到佐证。。

绿色发展绿色发展，，
请问上下满意吗请问上下满意吗？？

55月的城市副中心月的城市副中心，，仿佛油画般仿佛油画般
的莫奈花园的莫奈花园。。城市绿心森林公园里城市绿心森林公园里，，
玉兰和国槐搭起框架玉兰和国槐搭起框架，，沿路沿路 3030 多个多个
自主培育的月季品种布置出精致的自主培育的月季品种布置出精致的
花境花廊花境花廊。。““虽然经常来虽然经常来，，但每次都有但每次都有
新体会新体会。。””副中心党工委管委会规划副中心党工委管委会规划
编制处副处长孙玉晶有些感慨编制处副处长孙玉晶有些感慨。。

““大工厂大工厂””变身变身““大花园大花园””，，今昔昨今昔昨
昔昔，，蓝图成真蓝图成真。。““这里原来有东方化工这里原来有东方化工
厂厂、、小圣庙村小圣庙村、、上码头村上码头村、、张辛庄村和张辛庄村和
一些小工厂一些小工厂，，20172017年开始疏解腾退年开始疏解腾退，，
如今完全是另一番模样如今完全是另一番模样。。””孙玉晶说孙玉晶说。。

20132013年年，，这位刚毕业的湖北妹子这位刚毕业的湖北妹子
入职了原北京市规划委员会通州分入职了原北京市规划委员会通州分
局局。。贯穿城市副中心的大运河时常贯穿城市副中心的大运河时常
唤起她对家乡长江的思念唤起她对家乡长江的思念。。这份情这份情
结结，，让她留了下来让她留了下来。。20172017年年，，孙玉晶孙玉晶
调到副中心规划编制处调到副中心规划编制处，，经手的第一经手的第一
个项目便是城市绿心个项目便是城市绿心。。

孙玉晶说孙玉晶说，，城市绿心就是从城市城市绿心就是从城市
副中心控规的描绘中变为现实副中心控规的描绘中变为现实。。原东原东
方化工厂地区进行生态治理方化工厂地区进行生态治理，，建成大建成大
尺度的城市森林公园尺度的城市森林公园，，实现森林入城实现森林入城。。

清晨清晨，，上百只水鸟落在通州碧水上百只水鸟落在通州碧水
再生水厂的湖面上嬉戏再生水厂的湖面上嬉戏、、觅食觅食。。在这在这
片安宁洁净的湿地下片安宁洁净的湿地下，，城市副中心最城市副中心最
大再生水厂正以大再生水厂正以 1818万吨的日处理能万吨的日处理能
力高速运转力高速运转，，再生水实现再生水实现 100100%%利利
用用。。这一项目作为减污降碳协同增这一项目作为减污降碳协同增
效典型案例登上了联合国气候变化效典型案例登上了联合国气候变化
大会大会““生态文明与美丽中国实践生态文明与美丽中国实践””边边
会会，，在世界舞台上讲述降碳协同的中在世界舞台上讲述降碳协同的中
国故事国故事。。

城市副中心控规里提到的水城城市副中心控规里提到的水城
共融共融、、蓝绿交织蓝绿交织、、文化传承的城市特文化传承的城市特
色色，，以及独具魅力的城市风貌以及独具魅力的城市风貌，，也具也具
象为居民以家为圆心象为居民以家为圆心，，推窗见绿推窗见绿、、出出

门见林所拥有的绿色幸福门见林所拥有的绿色幸福。。
如今的城市副中心是国内首个如今的城市副中心是国内首个

大型公共建筑全面执行绿建三星级大型公共建筑全面执行绿建三星级
标准地区标准地区，，全区清洁能源公交车占比全区清洁能源公交车占比
达达9090%%；；通州境内通州境内3535条黑臭水体逐步条黑臭水体逐步
还绿还绿，，北运河北运河、、通惠河通惠河、、萧太后河再现萧太后河再现
碧水微澜碧水微澜；；北苑和温榆河三网融合慢北苑和温榆河三网融合慢
行系统示范区建设行系统示范区建设，，小中河小中河、、中坝河中坝河、、
运潮减河运潮减河 164164公里绿道实现贯通公里绿道实现贯通；；漫漫
春园春园、、玉春园玉春园、、和园等一批全龄友好和园等一批全龄友好
化公园化公园、、精品口袋公园投用精品口袋公园投用，，居住区居住区
公园绿地公园绿地 500500 米服务半径覆盖率达米服务半径覆盖率达
到到8787..3333%%。。

““绿色将为城市副中心带来超值绿色将为城市副中心带来超值
的产业链和价值链的产业链和价值链。。””副中心党工委副中心党工委
委员委员、、管委会副主任胡九龙说管委会副主任胡九龙说，，城市城市
副中心已打好绿色的生态基底副中心已打好绿色的生态基底，，未来未来
将孵化和引入含绿量更高的项目将孵化和引入含绿量更高的项目。。
绿色建筑是抓手绿色建筑是抓手，，绿色能源和绿色金绿色能源和绿色金
融将是城市副中心面向未来的重要融将是城市副中心面向未来的重要
支撑支撑。。

文化旅游文化旅游，，
请问这张牌是怎么打的请问这张牌是怎么打的？？

20232023 年年 1212 月月 2727 日日，，北京城市副北京城市副
中心三大文化设施正式亮相中心三大文化设施正式亮相，，惊艳世惊艳世
人人。。““在绿树掩映中高水平建设剧院在绿树掩映中高水平建设剧院、、
图书馆图书馆、、博物馆等一批现代化公共文博物馆等一批现代化公共文
化设施化设施。。””城市副中心控规中的文化城市副中心控规中的文化
粮仓粮仓、、森林书院森林书院、、运河之舟在一带一运河之舟在一带一
轴交汇处落地轴交汇处落地，，如明珠璀璨如明珠璀璨，，成为成为““世世
界眼光界眼光、、国际标准国际标准、、中国特色中国特色、、高点定高点定
位位””的写照的写照。。

八年来八年来，，文旅已经成为城市副文旅已经成为城市副
中心建设的一张金名片中心建设的一张金名片。。爆火的北爆火的北
京环球度假区红成了文旅京环球度假区红成了文旅““顶流顶流””，，
让城市副中心成为国内外知名的旅让城市副中心成为国内外知名的旅
游目的地游目的地。。环球度假区累计接待游环球度假区累计接待游
客千万人次客千万人次，，环球主题公园单日最环球主题公园单日最
高入园人数突破高入园人数突破 55万人万人，，城市大道成城市大道成
功入选北京十大商业模式创新品功入选北京十大商业模式创新品
牌牌，，环球流量溢出持续带动周边民环球流量溢出持续带动周边民
宿消费升级宿消费升级。。以北京环球度假区为以北京环球度假区为
核心核心，，城市副中心文化旅游区建设城市副中心文化旅游区建设
正在不断加码正在不断加码，，承接国内外大量客承接国内外大量客
流及各类需求的巨大外溢效应流及各类需求的巨大外溢效应，，把把
庞大的客流留下来庞大的客流留下来。。

如今如今，，城市副中心文化旅游区城市副中心文化旅游区
发展建设三年行动计划已经出炉发展建设三年行动计划已经出炉，，
备受期待的北部产业带将与环球度备受期待的北部产业带将与环球度
假区补位和错位发展假区补位和错位发展。。顶点公园顶点公园、、
海昌海洋公园均宣布落户城市副中海昌海洋公园均宣布落户城市副中
心心，，未来都将成为城市副中心文旅未来都将成为城市副中心文旅
版图中的版图中的““大明星大明星””。。

千载悠悠千载悠悠，，古今交融古今交融。。城市副中城市副中
心所在地通州心所在地通州，，位于运河北首位于运河北首，，历史历史
底蕴深厚底蕴深厚，，文旅建设中如何留住根与文旅建设中如何留住根与
魂魂，，但看将运河文化与文旅建设深度但看将运河文化与文旅建设深度
嵌合的北京嵌合的北京（（通州通州））大运河文化旅游大运河文化旅游
景区景区。。20182018年年，，大运河创建大运河创建 55AA级景级景
区工作正式启动区工作正式启动，，计划打造具有地域计划打造具有地域
特色的特色的““通州大运河旅游品牌通州大运河旅游品牌””。。55年年
来来，，历经旅游交通历经旅游交通、、旅游安全旅游安全、、资源和资源和
环境保护等八大项目提质改造环境保护等八大项目提质改造。。今今
年年22月月，，北京北京（（通州通州））大运河大运河55AA级文化级文化
旅游景区通过验收旅游景区通过验收，，辐射服务北运河辐射服务北运河
沿线文化和旅游资源沿线文化和旅游资源，，成为京津冀保成为京津冀保
护护、、挖掘挖掘、、展示展示、、利用利用、、活化运河文化活化运河文化
的主要承载地的主要承载地。。

城市副中心控规提出建设文化城市副中心控规提出建设文化
传承的人文城市传承的人文城市，，以大运河为核心以大运河为核心，，
构建一河三城构建一河三城、、一道多点的整体保护一道多点的整体保护
格局格局。。城市绿心和三大文化设施正城市绿心和三大文化设施正
是其中亮眼的文化基础设施是其中亮眼的文化基础设施，，充分汲充分汲
取大运河历史文化精髓取大运河历史文化精髓，，将深厚的运将深厚的运
河文化融入功能设置和建筑设计的河文化融入功能设置和建筑设计的
方方面面方方面面。。如今如今，，大运河文化旅游景大运河文化旅游景
区创建成功区创建成功，，成为北京东部首个国家成为北京东部首个国家
55AA级旅游景区级旅游景区。。路县故城遗址公园路县故城遗址公园
初露芳容初露芳容，，路县故城遗址博物馆计划路县故城遗址博物馆计划
年底亮相年底亮相；；张家湾古城遗址得以修张家湾古城遗址得以修
缮缮，，通运古桥再现神韵通运古桥再现神韵。。

未来城市未来城市，，
请问这个概念有多炫酷请问这个概念有多炫酷？？

在城市副中心控规中在城市副中心控规中，，所有市政所有市政
内容都放在了内容都放在了““坚持绿色低碳发展坚持绿色低碳发展，，
建设未来没有建设未来没有‘‘城市病城市病’’的城区的城区””这一这一
章章。。治理城市病治理城市病，，地下空间利用成为地下空间利用成为
一个突破口一个突破口。。城市副中心地上地下城市副中心地上地下
空间统筹利用空间统筹利用，，到到 20352035 年城市副中年城市副中
心地下空间建筑规模将控制在心地下空间建筑规模将控制在 20002000
万—万—25002500万平方米以内万平方米以内。。

世界侨商中心世界侨商中心，，地处运河商务区地处运河商务区
启动区核心位置启动区核心位置，，中间鱼骨状步行街中间鱼骨状步行街
上商铺林立上商铺林立。。在这繁华的商业街区在这繁华的商业街区
地下地下，，一条长达一条长达 15001500 米的环隧正高米的环隧正高
速运转速运转，，高峰时段高峰时段 15001500 辆车从这条辆车从这条
通道中穿行通道中穿行。。

55年前年前，，大学生吴成志从位于海大学生吴成志从位于海
淀的矿业大学一口气骑到了通州淀的矿业大学一口气骑到了通州。。
印象里印象里，，这条鱼骨状步行街当时还是这条鱼骨状步行街当时还是
一条与盐滩路平行的南北向城市主一条与盐滩路平行的南北向城市主
干道干道，，从北边通燕高速一直通到南侧从北边通燕高速一直通到南侧
的通州北关地铁站的通州北关地铁站。。

55年后年后，，吴成志已成为通州规自吴成志已成为通州规自

分局市政科的一员分局市政科的一员，，运河商务区地下运河商务区地下
环隧的规划图和最新工作方案早已环隧的规划图和最新工作方案早已
印刻在脑海印刻在脑海。。““城市副中心加强地上城市副中心加强地上
地下公共空间纵向联通和统筹地下公共空间纵向联通和统筹，，在新在新
华大街以北规划了交通环廊华大街以北规划了交通环廊。。20192019
年年，，运河商务区北环环隧投用运河商务区北环环隧投用。。沿线沿线
设置了设置了 2222 个出口个出口，，串联停车场和丰串联停车场和丰
富的商业业态富的商业业态。。””吴志成说吴志成说。。运河核运河核
心区采用心区采用““行人行人--公交公交--自行车自行车--小汽小汽
车车””排序梳理排序梳理，，建立完整的交通环廊建立完整的交通环廊
系统系统，，将大量机动车引入地下将大量机动车引入地下，，地上地上
部分则让给步行者和骑行者部分则让给步行者和骑行者，，为地面为地面
步行街和商业街创造活力步行街和商业街创造活力。。

眼下眼下，，通州北关地铁口正在梳理通州北关地铁口正在梳理
自行车停放秩序自行车停放秩序。。““我们要利用地铁我们要利用地铁
口用这处半地下空间规划设计立体口用这处半地下空间规划设计立体
自行车停车场自行车停车场。。””吴志成介绍吴志成介绍，，运河商运河商
务区按规划建设实现自行车友好车务区按规划建设实现自行车友好车
道建设后道建设后，，骑行者可以畅通无阻地从骑行者可以畅通无阻地从
盐滩路一路向南盐滩路一路向南，，在绵延几公里的慢在绵延几公里的慢
行路上尽情欣赏西海子公园行路上尽情欣赏西海子公园、、燃灯燃灯
塔塔、、千荷泻露桥等连片景观千荷泻露桥等连片景观。。

在城市副中心在城市副中心，，各项城市基础设各项城市基础设
施建设不断完善提质施建设不断完善提质，，为为““千年之城千年之城””
打下坚实基础打下坚实基础。。城市副中心站综合城市副中心站综合
交通枢纽交通枢纽、、东夏园交通枢纽东夏园交通枢纽、、环球影环球影
城北交通枢纽城北交通枢纽、、通马路交通枢纽通马路交通枢纽、、““湾湾
里里””项目项目、、东六环入地和高线公园等东六环入地和高线公园等
一批在建项目一批在建项目，，正在围绕城市副中心正在围绕城市副中心
控规中的控规中的““因地制宜建设一条功能复因地制宜建设一条功能复
合合、、布局均衡布局均衡、、地上地下空间一体的地上地下空间一体的
设施服务环设施服务环”“”“加强轨道车站周边一加强轨道车站周边一
体化建设体化建设，，提升土地复合利用水平提升土地复合利用水平、、
提高土地利用效率提高土地利用效率””等愿景等愿景，，完成一完成一
片片片片““拼图拼图””。。

协同发展协同发展，，
请问一体化有何突破请问一体化有何突破？？

20242024 年是京津冀协同发展战略年是京津冀协同发展战略
实施十周年实施十周年。。十年间十年间，，北京城市副中北京城市副中
心立足京津冀协同发展大局心立足京津冀协同发展大局，，以高质以高质
量发展为主题量发展为主题，，打造中国式现代化进打造中国式现代化进
程中的城市发展样板程中的城市发展样板。。

通州区与北三县一体化高质量通州区与北三县一体化高质量
发展示范区加快建设发展示范区加快建设，，理事会理事会、、执委执委
会实体化运行会实体化运行。。

交通一体化取得新突破交通一体化取得新突破，，已建成已建成
连通城市副中心和北三县的高速公连通城市副中心和北三县的高速公
路路 33条条、、开通跨界公交线路开通跨界公交线路 2222条条，，开开
通国贸通国贸、、望京至北三县定制快巴线望京至北三县定制快巴线
路路 1111 条条，，有效提升车辆人员通行效有效提升车辆人员通行效
率率。。截至截至 20232023 年底年底，，轨道交通轨道交通 2222 号号
线通州段完成总工程量的线通州段完成总工程量的 4646%%，，厂厂
通路通路、、通清路主体工程基本完工通清路主体工程基本完工，，
厂通路跨潮白河大桥完成总工程量厂通路跨潮白河大桥完成总工程量
的的 5050%%。。

产业协作水平提高产业协作水平提高，，连续五年举连续五年举
办北京通州与廊坊北三县项目推介办北京通州与廊坊北三县项目推介
洽谈会洽谈会，，累计签约项目和合作事项累计签约项目和合作事项
211211个个。。20232023年项目推介洽谈会年项目推介洽谈会，，签签
约项目约项目 5050 个个、、意向投资额意向投资额 426426..88 亿亿
元元。。举办推进举办推进““通武廊通武廊””合作合作，，武清京武清京
津产业新城与中关村通州园津产业新城与中关村通州园、、廊坊开廊坊开
发区建立对接机制发区建立对接机制。。京津冀国家技京津冀国家技
术创新中心通州中心正式运营术创新中心通州中心正式运营。。

城市副中心政务服务中心一体城市副中心政务服务中心一体
化办事大厅在河北省大厂县化办事大厅在河北省大厂县、、天津市天津市
武清区揭牌运行武清区揭牌运行，，在全国率先实现政在全国率先实现政
务服务跨域通办务服务跨域通办，，服务事项达服务事项达 36003600
余项余项。。
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